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Le Président Faure Gnassingbé a entamé hier mercredi à Berlin en Allemagne une visite officielle de 3 
jours. Pour cette deuxième visite officielle après celle de juin 2009, le Chef de l’Etat togolais sera reçu 
par le président Johachim Gauck, la Chancelière Angela Merkel et le président du Bundestag. Au-delà 
de l’aspect politique de ce voyage mais aussi économique, ...

La Haute Autorité de l’audiovisuelle et de la 
communication (HAAC) est en pleine mue, au terme 
du mandat de l’équipe sortante. Les 9 nouveaux 
membres de la HAAC ...

Hommages à 
Stephen Keshi 
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Don de la 
BOA Togo aux 
musulmans
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Willkommen
in Deutschland

Coopération Germano-Togolaise

De l’équilibre des 
forces au sein de la 
nouvelle équipe ?

Vie privée, vie 
publique, jusqu'où ?
Le 6 juin dernier, c’était 
l’anniversaire du président de la 
République, Faure Gnassingbé. 
Ce jour a été particulièrement 
fertile en imagination, en 
invention, en calomnie, 
en insanité...sur des sujets 
touchant à la vie privée du chef 
de l’Etat. Ces sujets, très gros, 
abondamment relayés sur les 
réseaux sociaux, ont également 
trouvé leur terreau ...
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Les nouvelles dispositions sur la chefferie 
traditionnelle ont été expliquées aux gardiens 

des us et coutumes de la préfecture le mercredi 1er 
juin 2016.

Il s’agit d’un entretien du  préfet de Yoto, Alibo Yawo, 
avec  les chefs traditionnels sur le décret du 11 mars 
2016 portant modalités d’application de la loi du 8 
janvier 2007 relative à la chefferie traditionnelle et 
au statut des chefs traditionnels au Togo.

Dans tous les cantons, villages et quartiers, il est 
prévu la mise en place des conseils coutumiers pour 
gérer les questions de chefferie. L’organisation, la 
composition et le fonctionnement des conseils a 
été largement exposée aux participants.

Kozah / Dépistage du cancer de sein

L’ONG ALAFIA est venue en appui au 
gouvernement à travers son programme de lutte 

contre le cancer de sein. Elle a organisé le mercredi  
1er Juin 2016 au siège de l’Echoppe de Kara une 
campagne de dépistage  du cancer de sein en 
collaboration avec le programme des maladies non 
transmissibles du ministère  de la  santé.

Cette campagne s’inscrit dans le cadre de 
l’exécution du projet « Enseignante contre le 
cancer de sein ». Selon Radio Kara, environ 1000 
femmes et des hommes qui ont de gros seins ont 
été sensibilisés sur les méthodes d’auto diagnostic 
et de dépistage de cette maladie non transmissible.

Zio / AG des cotonculteurs

L’Union Régionale des Cotonculteurs de la 
Maritime (URCOTON/M) a tenu son Assemblée 

générale ordinaire et élective le 31 mai dernier à 
Tsévié.
La rencontre a permis de faire le bilan des activités 
de l’exercice écoulé et de planifier la campagne en 
cours afin de dynamiser les travaux sur le terrain 
avec les unions préfectorales de cotonculteurs. 
L’occasion servira à faire le suivi évaluation des 
activités de la région.

 A l’issue des élections, Dégbé Kokou Gérard est 
reconduit à la tête du conseil d’administration de 
9 membres. Sur le plan financier, l’URCOTON/M a 
dégagé un résultat positif de 451. 768F

Oti / Don aux refugiés
Les réfugiés du village Nambouessou, une localité 

situé à Mango, ont bénéficié des vivres et non 
vivres de la part du gouvernement le 31 mai 2016. 
L’objectif est de soutenir des familles en difficulté 
dans cette localité.
Composé de 27 sacs de riz, 18 sacs de maïs, 4 
ballots de friperies, des sandalettes, des sceaux, des 
cartons de spirale et des lampes solaires. Le don 
offert par le ministère de l’Action sociale est destiné 
à 233 personnes réparties en 23 ménages soit 33 
hommes, 41 femmes et 153 enfants.

La ministre de l’Action sociale, Mme Kolani Yentchare 
a rassuré les bénéficiaires que le gouvernement 
est sensible à la situation dans laquelle ils sont 
et sera disponible pour les accompagner dans les 
recherches de solution.

Tchaoudjo / Production du piment 
amélioré

L’ONG « Centre d’Action pour la Sécurité 
Alimentaire, le Développement Durable et la 

Valorisation des Ressources » (CASADD-VR) a 
lancé le projet «sélection variétale participative du 
piment rouge et vert » dans la région centrale le 31 
mai 2016 à Sokodé.

Ce projet vise notamment a sélectionné les variétés 
locales de piment rouge et de poivrons verts, de 
tester au Togo ces épices et former les producteurs 
sur les bonnes pratiques de leurs culture..

 Le projet va former et financer les producteurs du 
piment dans la région Centrale pendant deux ans 
afin qu’ils puissent tirer profit de leurs activités.
 

Haho / Décret de reconnaissance

Togbui Agbehonou Kossi Agbényiga Afawoubo 
III, désigné par voie coutumière comme chef 

du village d’Adimè Wobédomé a été officiellement 
reconnu le samedi 28 mai dernier à Notsè. De 
son vrai nom Agbehonou Kossi Agbenyiga, Togbui 
Afawoubo III succède à Togbui Apefu Koukpé 
après 12 ans de régne.
Le préfet de Haho, Awo Tchangani,  représentant 
du pouvoir central a convié la population d’Adimè 
à s’unir et à collaborer avec son nouveau chef 
pour promouvoir le développement local par des 
travaux communautaires.
Il a demandé à l’impétrant d’être modéré dans son 
langage, juste dans les décisions, intègre et dévoué 
à la cause de ses administrés. Le récipiendaire a 
remercié les autorités pour la confiance placée 
en lui et promis œuvrer au renforcement de la 
politique de réconciliation et d’ouverture que 
prônent le chef de l’état et le gouvernement. Yoto /Solutiontion pour la chefferie

Le Gouvernement a appris ce jour avec tristesse, la disparition subite de l'ancien 
sélectionneur de l'équipe nationale de football du Togo, Monsieur Stephen KESHI. 
Monsieur KESHI que l'on ne présente plus, a contribué à l'écriture des plus belles pages 

de l'histoire du football togolais en le hissant au niveau mondial à travers sa qualification et 
sa participation à la Coupe du monde 2006 en Allemagne. En ces moments douloureux, le 
Gouvernement togolais adresse ses sincères condoléances à la famille de l'illustre disparu, à 
ses proches, mais aussi au public sportif africain et prie Dieu Tout Puissant de l'accueillir dans 
son royaume. 

Fait à Lomé, le 08 juin 2016

Communiqué du Gouvernement 

Les festivités de la première édition de la semaine du 
normalien ont été lancées le lundi 6 juin à l’École 

normale des instituteurs (ENI) de Niamtougou par une 
caravane des normaliens à travers les artères de la ville 
de Niamtougou en présence des formateurs de cette 
institution.
Ces activités culturelles visent à  permettre aux élèves 
instituteurs d’acquérir le savoir-faire et comment 
organiser les activités socioculturelles dès qu’ils vont 
commencer le métier d’enseignant, de se découvrir et 
découvrir leurs compétences en matière d’organisation 
d’activités socioculturelles.

Cette semaine s'inscrit dans le curriculum de formation 
qui se déroule vers la fin de la formation de l’instituteur. 
Elle est une chaîne d’activités pédagogiques 
socioculturelles au cours de laquelle les moments de 
détresse, de haine, de hantise se dissipent.

Niamtougou / Semaine du normalien à l’ENI
La faîtière de l’Union Rénovée des Caisses Locales 
d’Epargne et de Crédit (URCLEC) a tenu une 
Assemblée générale ordinaire le 02 juin dernier à 
Sokodé. A cette rencontre, il a été fait le bilan des 
activités de l’exercice  2015 URCLEC.

Il ressort qu’à 33 ans d’existence, la faîtière compte 
à ce jour 9 mutuelles de base, 19 agences, 107.000 
sociétaires avec une épargne mobilisée  de 2,2 
milliards de francs CFA et un crédit de 3,4 milliards de 
francs CFA octroyé aux mutualistes.

Le directeur général et le président du conseil 
d’Administration respectivement MM. Ali  Mazamesso 
Patouani et Tintiba Djona ont indiqué que leur 
institution a pour vocation d’apporter des services 
financiers au monde rural.

Sokodé  / Bilan 2015 de l’URCLEC

Burkina-Faso / 
Mandat d’arrêt 
contre Soro

Innovation 
Des motos pour 
irriguer 

Bande dessinée
Pelé, en déssins

EURO 2016 
En direct au Togo

Renforcement 
de capacités des 
Parlementaires 
togolais

ODD
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Politique
Ed

ito

Il y a quelques semaines, à  
l’Assemblée nationale, le vote 
ayant permis de connaitre 

cinq des neuf membres qui 
devront siéger dans la prochaine 
HAAC, avait suscité débat pour 
les tendances supposées de tel 
ou tel membre à qui les élus du 
peuple avaient accordé le quitus. 
Tout dernièrement, quand le 
Chef de l’Etat a pris un décret 
portant nomination des quatre 
membres devant compléter la 
liste, c’était le tollé, c’était la 
place à toutes les agitations, 
à toutes les conclusions, des 

Médias/ Haac
De l’équilibre des forces au sein de la nouvelle équipe ?
La Haute Autorité de l’audiovisuelle et de la communication (HAAC) est en pleine mue, au terme du mandat de l’équipe sortante. Les 9 nouveaux membres de la HAAC à 
savoir Pitang Tchalla, Komlan Agbéka, Babaka Badibassé et Kamak Lalle, Zeus Aziadouvo, Sabi Kossi Kasseré, Adrou Alédji Aminat, Ayena Mathias et Olympio Octave 
prêtent serment ce jour même devant la Cour suprême pour un mandat de 5 ans.

plus surprenantes aux plus 
hâtives. Car, d’aucuns lisaient 
très rapidement derrière 
certains noms « de vautours de 
la presse » et déduisaient d’un 
retour à une certaine méthode 
forte,  d’autres, évoquaient 
l’inopportunité du rappel d’une 
vieille garde, etc. Bref, en tout 
état de cause, il est clair que 
la nouvelle composition de 
la HAAC  suscite de fortes 
attentes et fait l’objet de 
nombreuses interrogations, 
au regard surtout du mandat, 
disons plutôt, mi-figue, mi-

raisin, du collège sortant tout au 
long de son exercice. 

Mais par-delà toutes les 
observations, objections et 
commentaires,  pour ceux qui 
scrutent ou savent scruter de 
près cette nouvelle composition, 
de par surtout son aspect 
intergénérationnel, il y a là un 
rapport de forces qui va tendre 
vers l’équilibre des vues.

Il y a de fait que les quatre 
derniers membres désignés par 
le Chef de l’Etat appartiennent 
tous quasiment à la même 
génération dans la profession. 
Ils étaient des figures 
emblématiques de la presse 
au temps fort des médias 
classiques radios, télé et presse 
écrite ou analogiques.

Nouvelles formes et recherche 
d’équilibre 

Cependant, dans un contexte 
où le métier a subi beaucoup 
de mutations, d’évolutions, avec 
l’émergence même de nouveaux 
médias, ou encore le passage 
de l’analogie au numérique, 
etc. ces derniers se retrouvent 
dans le bureau très sélect d’une 
institution appelée à conduire la 
vie du métier de journaliste et de 
communicateur, à l’orienter, etc. 

C’est également un contexte de 
beaucoup de chalenges quant à 
l’avenir de l’institution, accusée 
à tort ou à raison de jouer 
dans la partialité, relativement 
à ses décisions de fermetures 
d’organes de presse, ou de mise 
en demeure, etc. 

Il aura effectivement fallu, aux 
côtés de ces « anciennes gloires 
», une équipe relativement 
jeune, qui a émergé ou qui 
émerge dans l’environnement 
des différentes mutations que 
connait le métier, avec la « 
super puissance » des nouveaux 
médias. Et les cinq membres 
de cette nouvelle équipe 
issue du vote de l’Assemblée 
nationale, sont identifiables à 
cette génération familière avec 
la jeunesse, et qui navigue 
dans le courant des eaux 
de ces nouvelles formes de 
journalisme.

C’est une HAAC qui tend 
à joindre sa voix à celle de 
l’écrivain Seydou Badian, 
lorsque ce dernier s’exprimait 
ainsi : « les orteils des jeunes 
doivent être posés sur la trace 
laissée par les anciens ».
Il faut se le dire, pour une HAAC 
forte, complète et moderne, il 
faudra bien toutes ces forces 
en présence. La multiplicité de 

leurs points de vue, la diversité 
de leur générations, la pluralité 
de leur appartenance politique, 
etc. sont autant d’ingrédients 
qu’il faut à cette nouvelle équipe 
pour nous éviter les scénarii 
d’une HAAC confrontée au 
dénigrement et au lynchage de 
toutes sortes.

L’institution ne saura remplir 
pleinement ses missions 
qu’en étant assurée de son 
indépendance, elle-même ne 
pouvant être garantie que par le 
respect des principes et textes 
qui régissent, aussi bien elle-
même que le métier. Elle doit 
chercher à faire converger les 
différentes forces en présence 
vers ce qui reste l’objectif 
premier : l’intérêt général.

Aussi, les enjeux de la culture 
à l’ère numérique, imposent-
ils de nouvelles expertises 
qu’il faudra rechercher. Cela 
d’autant que la HAAC est située 
au carrefour des différents 
secteurs de la communication 
et du journalisme, avec tant 
d’évolutions qui créent de 
nouvelles compétences et de 
nouveaux métiers autour de 
ceux connus classiquement...
Bon vent à la nouvelle équipe.

TM

... d’expression dans quelques 
médias dûment constitués.  Alors, 
on peut se poser la question de 
savoir si ceux qui ont une vie 
publique ont droit au respect de 
la vie privée ? Le président de la 
République y a-t-il droit lui aussi ? 
Ici et là, ces questions alimentent 
des débats qui appellent plusieurs 
autres questions. Par exemple 
le respect de la vie privée de 
l’homme d’Etat va-t-il à l’encontre 
de la liberté d'expression ? Un 
homme – une femme – d'Etat a-t-
il quelque chose à cacher ? Etc.
Bien sûr que oui, et ainsi que le 

stipulent presque tous les Codes 
civils au monde « Chacun a droit 
au respect de sa vie privée ». 
Et l'article 12 de la Déclaration 
universelle des droits de l'homme, 
le souligne encore avec alacrité : 
« Nul ne sera l'objet d'immixtions 
arbitraires dans sa vie privée, 
sa famille, son domicile ou sa 
correspondance ». Il ne faut ni 
galvauder le débat, ni se leurrer. 
S’engager dans une vie publique, 
pour un homme ou pour une 
femme ne signifie pas un don de 
sa personne aux citoyens, encore 
moins, cela n’est pas synonyme 

d’ouvrir  la porte de la chambre à 
coucher, se montrer en famille, en 
maillot de bains, etc.
Il est plus que jamais temps 
d’inviter tout un chacun à éviter 
des amalgames, surtout les 
apôtres de la diffusion, de la 
divulgation voire de la diffamation 
de sujets ayant trait à la vie privée 
des hommes politiques. Avouons 
que la liberté d'expression, c'est 
aussi le droit à l'information juste, 
vérifiée, etc. bien plus que celui 
du droit à la haine qui justifie 
bien des inventions calomnieuses 
qu’il nous était donné de lire le 

6 juin dernier au sujet de Faure 
Gnassingbé.
Si nous nous plaisons à jeter 
systématiquement de l’opprobre 
sur nos premiers dirigeants – peu 
importe leur âge, leur religion, leur 
culture, etc. – nous nous salissons, 
si nous partons du principe que 
chaque peuple est à l’image de 
ses dirigeants.  Et Attendons-
nous à ce qu'il nous soit appliqué 
le même sort, quand nous serons 
dirigeants.

Dieudonné Korolakina

Il s’est assigné comme mission, 
le contrôle citoyen de l’action 
publique. Le collectif des 
associations contre l’impunité 
au Togo (CACIT) reste dans 
cette logique et demande la 
relecture du nouveau texte sur 
la désignation des membres de 
la commission nationale des 
droits de l’homme (CNDH). 
Comme moyen de pression, le 
collectif a lancé une pétition sur 
avaaz ; l’une des grandes plates 
formes en la matière. Destinée 
au président de la République, 
cette pétition doit amener ce 
dernier à ne pas promulguer 
le texte mais à le renvoyer au 
parlement pour une relecture.
La loi adoptée le 11 mars 2016 

ramène, entres autres, les 
membres de la CNDH de 17 à 9. 
Elle prévoit que quatre d’entre 
eux seront nommés par le 
président de la République ; les 
cinq autres élus au parlement. 
C’est sur ces points que le 
CACIT émet des réserves, avec 
la composition actuelle du 
parlement.
« Le parti du Président de la 
République dispose, à ce jour, 
d’une très large majorité à 
l’Assemblée nationale togolaise. 
Et il est notoire que, dans la 
quasi totalité des cas, les votes 
à l’Assemblée nationale vont 
(presque) toujours dans le sens 
de la volonté du Chef de l’Etat 
», fait observer l’association. 

La société civile lance une pétition pour la relecture du texte
Nouvelle loi de la CNDH

La nouvelle loi sur la composition de la Commission nationale 
des droits de l’homme (CNDH) inquiète la société civile. Elle a 
lancé une pétition pour obliger le parlement à la relecture du 
texte. L’initiative de cette pétition en ligne est à l’actif du CACIT, 
Collectif des associations contre l’impunité au Togo.

Le CACIT craint alors qu’en de 
pareilles situations, le texte 
conduise à une ‘’soumission de 
la CNDH’’ au président de la 
République.
Selon le CACIT, c’est donc 
l’indépendance de la CNDH 
qui est en jeu, avec pour 
conséquence, « un séreux coup 

porté à la démocratie », explique 
l’association. « La présente 
pétition compte recueillir autant 
de signature que possible des 
togolais vivant au pays, des 
togolais de la diaspora et des 
citoyens d’autres nationalité qui 
partage les même valeurs que 
nous à savoir la promotion de 

l’égalité, une justice équitable 
et un état de droit effective 
partout ailleurs… », précise 
Bernard Bokodjin, Directeur 
de la Promotion des Droits de 
l’Homme du CACIT.
L’association profitera du 26 
juin, dans le cadre des actions 
de la Célébration de la Journée 
Mondial de Soutien aux Victimes 
de Torture pour transmettre 
les résultats au président de 
la République. « L’une des 
nouveautés de cette loi est 
le rôle du MNP (Mécanisme 
National de Prévention Contre 
la Torture) que la CNDH doit 
désormais joué. Or pour remplir 
efficacement cette mission, il 
faut une institution forte et 
indépendante, ce qui n’est pas 
le cas avec la nouvelle loi…», 
martèle le CACIT.

www.full-news.info 

Vue du siège de la Haac
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International

L’Union africaine, les Nations-Unies, l’Union 
européenne et même l’Organisation 
internationale de la francophonie réitèrent 

tous leur appel au dialogue inclusif. Selon le 
communiqué conjoint de ces quatre institutions, 
le Togolais Edem Kodjo sera assisté par un groupe 
de soutien composé de membres de l'UE, l'UA, 
l'ONU et l'OIF, mais auxquels s'ajouteront des 
représentants des organisations sous-régionales, 
la SADC et la CIRGL.
En effet, ces organisations promettent de mobiliser 
l'expertise et les ressources requises pour  
maximiser les chances de réussite du dialogue. 
Rappelant que le facilitateur  agit dans le cadre des 
instruments pertinents de l'Union africaine et de la 
résolution 2277  qui appelle au respect des délais 
constitutionnels, elles appellent le gouvernement 
à  promouvoir le respect des droits et libertés 
par la libération de prisonniers politiques. Selon 
le communiqué, « La préservation de l'espace 

politique et l'exercice des droits fondamentaux [...] 
sont une condition sine qua non pour permettre 
la réussite du dialogue politique que le président 
Joseph Kabila appelle de ses vœux ».
Au même moment à Bruxelles, le leader de l’UDPS 
Etienne Tshisekedi tente de regrouper d’autres 
opposants pour faire front commun. Plusieurs 
ténors de l’opposition, ainsi que de la société civile 
y ont pris part. Le but affiché de cet évènement 
est de fédérer les forces acquises au changement, 
et demander le départ de Joseph Kabila au terme 
de son mandat.

Il faut rappeler que depuis des mois, le facilitateur 
Edem Kodjo attend une liste de l'opposition 
participant au comité préparatoire du dialogue 
convoqué par Joseph Kabila. Mais la plupart 
des formations refusent encore ou posent des 
conditions.

A.W.

Burkina-Faso / Mandat d’arrêt contre Soro
La justice se dessaisit au profit des tribunaux Ivoiriens
La justice militaire a finalement décidé de revoir sa copie en ce qui concerne le dossier Soro. Annulé pour vice de  forme, le mandat d’arrêt qui avait été lancé contre le 
président de l’Assemblée nationale ivoirien Guillaume Soro n’est plus d’actualité. Les tribunaux militaires optent plutôt pour le règlement de ce différend par la justice 
ivoirienne elle-même, eu égard à certaines barrières juridico-diplomatiques.

Certains observateurs y voient un 
acheminement du différend vers un 
règlement diplomatique. Comme l’a 

souhaité le président Roch Marc Christian Kabore 
lui-même, une délégation du ministère burkinabè 
des Affaires étrangères et des magistrats s’est 
rendue en Côte d’Ivoire pour présenter les faits 
reprochés à Guillaume Soro.
Précisément, certains obstacles juridiques ont 
amenés la justice militaire a opter pour cette 
décision. En effet, l’existence des conventions 
bilatérales entre la Côte d'Ivoire et le Burkina 
Faso qui interdisent l'extradition en matière 
d'infractions politiques ou militaires, ainsi que le 
refus d’Interpol d'exécuter l'ancien mandat émis 
par le Burkina Faso contre Guillaume Soro ont 
fait obstacle à l’application de ce mandat d’arrêt. 
C’est pourquoi la procédure de dénonciation a été 
préférée.

Cette procédure consiste à dénoncer les faits 
reprochés à Guillaume Soro auprès des autorités 
ivoiriennes afin que celles-ci se saisissent du 
dossier. Etant donné qu’aucune plainte ne sera 
formulée contre le président de l’Assemblée 
ivoirienne dans le cadre de cette procédure, 
c’est à la justice ivoirienne de poursuivre ou 
non Guillaume Soro, selon les faits qui lui sont 
reprochés. 

Le Burkina Faso laisse ainsi la justice ivoirienne se 
pencher sur la supposée implication de Guillaume 
Soro dans le putsch de septembre 2015.
Le dossier sur la dénonciation a déjà été transmis 
au ministère burkinabè des Affaires étrangères, 
qui aura pour mission de le faire parvenir aux 
autorités judiciaires ivoiriennes.

Alexandre Wémim

RDC / Dialogue politique
L’opposition tente l’unification, le facilitateur obtient 
des soutiens
Alors que le facilitateur togolais Edem Kodjo reçoit des soutiens multiformes pour maximiser les chances de réussites du dialogue politique en RDC, une grande réunion 
a eu lieu le mercredi 8 juin 2016 à Bruxelles autour d’Etienne Tshisekedi.

En ligne de mire, la clarification des 
conditions de l’éligibilité, la création 
d’un poste de vice-président et d’un 

Sénat, la suppression du poste de Premier 
ministre ou l’établissement de calendriers 
électoraux immuables. Pour la limitation 

Côte d’Ivoire / Référendum constitutionnel
Des précisions sur la date et le contenu
La nouvelle Constitution devra tenir compte de notre histoire, notre culture et des valeurs que nous voulons promouvoir pour la 
Côte d’Ivoire nouvelle. Ces paroles prononcées lors de son investiture semblent prendre forme depuis que le président ivoirien 
Alassane Ouattara a nommé un comité d’experts chargé de mener la réflexion sur ce projet. Le matin du 7 juin 2016 à la 
présidence devant les membres de l’opposition, le chef de l’État assure vouloir développer un consensus sur ce nouveau texte.

du mandat présidentiel, elle restera 
inchangée.
Pour le Président, le projet devra 
recueillir l’assentiment de tous. C’est 
la raison pour laquelle l’opposition, les 
chefs traditionnels, les guides religieux, 

la société civile, les associations de 
jeunes et de femmes seront notamment 
consultés en vue de la rédaction de cette 
nouvelle Constitution.  

Cet ambitieux projet qui, selon le 
président Ouattara devrait contribuer 
à réconcilier les Ivoiriens ne reçoit pas 
l’assentiment du chef du Front populaire 
ivoirien. Pascal Affi N’Guessan, s’est lui 
montré sceptique quant au consensus 
recherché. Pour lui, en effet, une nouvelle 
constitution signifie une rupture dans 
l’ordre politique, la fin d’un régime, et la 

fondation d’un nouveau. Il faut donc se 
mettre d’accord sur les problèmes qui 
se sont posés et sur les propositions 
pour que cela ne se reproduise plus. Or, 
jusqu’à ce jour, ce diagnostic n’a jamais 
été posé. « Il y a beaucoup de choses sur 
lesquels nous ne sommes pas d’accord. 
Il y a des approfondissements à faire en 
ce qui concerne les libertés et les droits, 
sur la nature du régime. Nous ne sommes 
pas d’accord avec la proposition du chef 
de l’État de mettre en place un exécutif 
tricéphale ».

Et pourtant, Alassane Ouattara dévoile 
le chronogramme en attendant surement 
les négociations de couloir. Ainsi, et en 
attendant les résultats de la comité des 
experts mis en place, le référendum 
constitutionnel est prévu pour 
septembre-octobre de cette année 2016 
et les élections législatives en novembre-
décembre.

A.W.

Edem Kodjo

Alassane 
Ouattara 

Guillaume Soro
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Initiative & développement

Créateur de l’accélérateur TEKXL, 
du Learn2Code, visant à apprendre 
la programmation aux plus jeunes, 

du Takitiz et FlyerCo, Ulrich Sossou  est 
souvent considéré au Bénin comme celui 
« qui vous rend riche » et transforme vos 
idées en start-ups.

« Il y a moins de dix ans, je me lavais 
dans la rue à Cadjèhoun, derrière une 
vieille feuille de tôle. La petite boutique, 
transformée en chambre à coucher, dans 
laquelle je passais les nuits avec des amis 
n’avait pas de douche. Je le faisais pour 
économiser de l’argent et lancer mon 

business », raconte-t-il.

Entre  2006 et 2008 c’était un jeune 
homme qui n’avait pas un rond et encore 
moins un ordinateur. Il a dû travailler 
dans un cybercafé où il s’occupe de la 
réparation des ordinateurs et du maintien 
du réseau, pour bénéficier d’heures de 
connexion gratuites. 

Aujourd’hui, il dispose d’une fortune 
estimée à près de 300 millions de FCFA 
et offre son expertise à une échelle 
mondiale. 

Z.J

Technologie
Subventions agricoles par 
téléphone
Pour assurer la distribution des subventions aux agriculteurs, le Ministère de 
l’Agriculture et celui de l’économie numérique ont mis en place le projet Agri-PME, 
une solution globale de système d’information agricole via téléphone portable.

Avec Agri-PME, le téléphone 
portable est utilisé comme un 
porte-monnaie électronique. 

Grâce à ce dispositif, les téléphones 
des agriculteurs sont utilisés comme 
des porte-monnaie électroniques. Ils 
peuvent s’en servir pour recevoir leurs 
subventions n’importe quand. C’est par 
« souci de transparence et éviter les 
transferts liquides » que le système a été 
mis en place. 

Les fonctions

Agri-PME permet d’envoyer les 
subventions de l’Etat devant permettre 
aux agriculteurs  de s’offrir les intrants 
agricoles comme les engrais ou les 
semences via téléphone portable. 
En limitant le nombre d’intermédiaires, 
cela sécurise le processus d’attribution 
des subventions aux agriculteurs et 
garantit l’utilisation des subventions 
pour l’achat des intrants agricoles. Les 
subventions étatiques sont estimées à 
près de 1.5 Milliard de FCFA. 

Avec  Agri-PME, tous les agriculteurs 
vont être identifiés puis enregistrés. 
Une fois les agriculteurs éligibles 
recensés, les fonds des subventions mis 
à disposition par le gouvernement seront 
convertis en monnaie électronique par 
les opérateurs de téléphonie Moov Togo 
et Togo Cellulaire. Ces derniers vont 
alors créer, pour chaque agriculteur, un 
porte-monnaie électronique dédié, qui 
est rattaché à son numéro de téléphone 
sur lequel sera crédité le montant de sa 
subvention.  Une fois son compte crédité, 
l’agriculteur se rend chez son distributeur 
agréé pour acheter ses intrants. 

Selon le Ministre de l’économie numérique,  
Cina Lawson « AgriPME permet de limiter 
le nombre d’intermédiaires, de sécuriser 
le processus d’attribution des subventions 
aux agriculteurs et d’assurer l’utilisation 
des subventions aux fins pour lesquelles 
elles sont octroyées à savoir l’achat des 
intrants agricoles ».

ZAK JAY

Innovation 
Des motos pour irriguer 
Des pompes remorquées par des motos à deux roues pour irriguer les espaces 
cultivés. C’est simple et ingénieux et surtout abordable pour les petits agriculteurs.

Ces pompes peuvent fonctionner 
comme des arroseurs ou être 
utilisées  pour tirer l’eau d’un puits 

et en remplir un réservoir, dans le cas de 
l’irrigation goutte à goutte.

Cette nouvelle méthode d’irrigation est 
très bénéfique pour les petits exploitants 
agricoles de cette région du continent 
car, rien qu’avec un litre d’essence, cette 
pompe peut pousser jusqu’à 40 000 litres 
d’eau à une hauteur de 50 mètres. 

Très économique en raison de sa 
faible consommation en carburant, par 

rapport aux pompes diesel classiques, 
cette pompe est adoptée par tous les 
petits agriculteurs. Elle sert également à 
d’autres usages domestiques comme le 
nettoyage des tapis, entre autres.

Cette innovation est une solution 
adéquate pour faire face aux aléas 
météorologiques qui perturbent les 
productions agricoles. Désormais, même 
en pleine saison sèche, les paysans 
peuvent assurer les besoins en eau de 
leurs différentes cultures.

TM

Numérique
Rélika, vers la fin des 
problèmes de reliquat
L’application « Relika », est une nouvelle application numérique de gestion de 
monnaies de pièces dans les opérations d’achat et de vente. Le samedi 4 juin 
dernier elle a été lancée à Lomé. 
« Relika» est une application à la 
fois web et mobile, qui permettra 
aux citoyens de retirer ses reliquats 
n’importe où sur le territoire 
togolais. Aux vendeurs ambulants 
et taxi-motos, « Relika » vient 
résoudre le problème de recherche 
pénible de pièce de monnaies.  «Elle 
constituera pour la population un 
moyen de réclamer sa monnaie 
après des opérations d’achat dans 

les boutiques ou autres points 
de vente notamment les sociétés 
commerciales, les pharmacies,  
les postes de péages, SOTRAL, la 
CEET, la Tde». 

L’idée est née du constat relatif aux 
problèmes de reliquat qui existent 
souvent entre clients et vendeurs. 
Relika se veut l’outil technique 
grâce au numérique pour répondre 
efficacement à ce problème juste 
par le biais d’un numéro portable.

Pour Yannis Amouzou, 
Informaticien et développeur de 
l’application, elle permettra de 
récupérer désormais la monnaie 
dans toutes les opérations 
pécuniaires. Mais l’utilisation 
ne pourrait être faite que si l’on 
dispose de l’application Relika 
téléchargeable sur le site dédié.

‘Relika est conçue par les Togolais 

pour les Togolais ainsi que les 
ressortissants des autres pays de 
l’UEMOA. La plateforme s’attelle 
d’apporter à ses utilisateurs une 
qualité de service, une flexibilité 
et simplicité dans la gestion des 
fonds de caisse, a souligné pour 
sa part, Palanga Atawédéou, 
Directeur Général de l’entreprise 
Relika SARL.

  Elom H.(stagiaire)

Succèss story
Ulrich Sossou, le Steve Jobs 
béninois
Considéré comme une réussite locale, Ulrich Sossou est un jeune homme de 
28 ans qui s’est fait un nom dans le monde des start-up. Une réussite qui force 
l’admiration. Même celui de l’ancien  Premier ministre béninois, Lionel Zinsou, qui 
l’appel « Prix Nobel du numérique ».

Une 
agricultrice 

dans un 
champ

Une moto 
arroseuse

Ulrich 
Sossou
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Dossier

Le Président Faure Gnassingbé a entamé hier mercredi à Berlin en Allemagne une visite officielle de 3 jours. Pour cette deuxième visite officielle après celle 
de juin 2009, le Chef de l’Etat togolais sera reçu par le président Johachim Gauck, la Chancelière Angela Merkel et le président du Bundestag. Au-delà de 
l’aspect politique de ce voyage mais aussi économique,  le Chef de l’Etat profitera de l’occasion pour rencontrer la diaspora togolaise. A l’occasion de cette visite, 
Togomatin se propose de revenir sur la Coopération germano-togolaise, ses atouts pour le Togo et les opportunités d'affaires dans une nouvelle dynamique.

Coopération Germano-Togolaise

Willkommen in Deutschland

La visite du Président togolais 
accompagné d’une forte délégation 
vient confirmer l’excellence des 

relations entre l’Allemagne et le Togo. Du 
4 au 6 avril s’est tenu à Lomé le printemps 
de la coopération germano-togolaise, 
une manifestation organisée par le 

ministère des Affaires étrangères, de la 
Coopération et de l’Intégration africaine. 
Ce forum de coopération avait regroupé 
des personnalités politiques, des hommes 
d’Affaires et des membres de la diaspora 
des deux pays.

Point sur la visite de Faure

Cette visite marque un point d’orgue 
de l’intensification des relations 
diplomatiques entre l’Allemagne et le 
Togo. Plus particulièrement en 2016, 
les autorités des deux pays ont eu des 

échanges de haut niveau de manière 
régulière. Cette visite sera l’occasion 
de signer l’accord de coopération 
entre le Togo et la République Fédérale 
d’Allemagne.

Enjeu de la visite

Le premier Forum consacré à la 
coopération entre le Togo et 
l’Allemagne s’est tenu en avril 

dernier à Lomé en présence de 
personnalités politiques et d'hommes 
d'affaires des deux pays. Ce forum 

Retour de l’Allemagne 

a été initié par le ministère togolais 
des Affaires étrangères et il témoigne 
de l’excellence de la reprise de la 
coopération entre l’Allemagne et le 
Togo.
S’agissant de l’aide publique au 

développement, Berlin concentre ses 
efforts et ses soutiens financiers dans 
les secteurs de la formation technique 
et professionnelle, de l’emploi des 
jeunes, du développement rural via 
l’agriculture, de la décentralisation et 
de la bonne gouvernance.

En 2014, le Togo a reçu une enveloppe 
globale de 40 millions d’euros auxquels 
il faut ajouter le financement du petit 
Contournement de Lomé pour plus de 
16 millions, un appui technique d’un 
million, un autre de 5 millions en faveur 
du climat.

L’Allemagne finance également des 
projets régionaux consacrés à l’énergie, 
à la réhabilitation de barrages hydro-
électriques ou encore à l’éducation et 
au secteur privé.
La part de l’Allemagne dans le XIe 
FED européen en faveur du Togo (216 
millions d’euros) est de 20,6%
‘Nous ne pouvons que nous féliciter de 
l’aide apportée par l’Allemagne à travers 
le ministère de la Coopération, la GIZ 
ou la KfW. C’est un appui ciblé qui colle 
aux préoccupations du gouvernement 
en matière de lutte contre la 
pauvreté et pour le développement’, 
souligne Robert Dussey, le chef de la 
diplomatie togolaise, fin connaisseur de 
l’Allemagne.
Les prochaines négociations 

intergouvernementales sur la 
coopération au développement entre 
la République fédérale et le Togo 
auront lieu cette année. Lomé espère 
convaincre son partenaire d’être encore 
plus généraux.

Les investissements privés allemands 
demeurent pour leur part encore 
limités. Le plus emblématique est celui 
réalisé par HeidelbergCement.
Premier groupe mondial dans le secteur 
des granulats ou agrégats, deuxième 
dans celui du ciment et troisième dans 
le secteur du béton, Heidelberg a 
investi plus de 300 millions de dollars 
dans une usine de clinker inaugurée en 
2015.

La présence de nombreux représentants 
du secteur privé allemand à ce 
‘Printemps de la coopération’ montre 
un intérêt croissant pour le marché 
togolais.

La position géographique du Togo, 
porte d’entrée naturelle vers les 
pays de la sous-région, est un atout 
que les autorités comptent mettre à 
profit auprès des milieux d’affaires 
allemands séduits par les perspectives 
économiques affichées par le continent 
africain.

TM et Togodiplomatie.info

Après quelque vingt années de 
brouille, la reprise des relations 
entre l’Allemagne et le Togo - 

son ancienne colonie - s'accélère. Pour 
preuve, la tenue du 4 au 6 avril à Lomé 
d’un forum dénommé « printemps de la 
coopération » entre les deux pays. 
Hommes politiques, diplomates, 
banquiers et investisseurs allemands 
ont été au rendez-vous du Forum de la 
coopération germano-togolaise, du 4 
au 6 avril à Lomé. Une première depuis 
le début des années 1990. De fait, 
les relations entre l’Allemagne et son 
ancienne colonie s’étaient refroidies 

Cinq projets emblématiques du 
renouveau de la coopération 
germano-togolaise 

en 1993 pour « déficit démocratique 
» suite à la violente répression de 
l’opposition lors de la présidentielle 
remportée par Gnassingbé Eyadema 
(96,42%). Depuis, l’Allemagne s’était 
limitée à apporter une aide directe aux 
populations dans les domaines de la 
santé publique, les services de santé 
de base, le développement rural et la 
promotion de l’artisanat.
À partir de 2012, les deux pays ont 
timidement repris leur coopération 
au niveau gouvernemental, avec un 
soutien financier et technique dans 
le cadre de la réalisation de projets 

Faure Gnassingbé  en compagnie d'un haut responsable allemand

Le drapeau allemand

Un panier de tomates

Robert Dussey lors du forum du printemps de la coopération

Lo
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de développement. Ce renouveau 
diplomatique s’est accéléré récemment 
avec les visites de responsables 
allemands de haut niveau (Gerd 
Müller, le ministre de la Coopération 
économique et du Développement, en 
janvier 2016 et Johannes Singhammer, 
le vice-président du Bundestag, invité 
d’honneur du dernier forum). L’occasion 
de revenir sur le réchauffement de 
l’axe Berlin-Lomé à travers cinq projets 
emblématiques.

Infrastructures : projet d’aménagement 
de la voie du Petit contournement de 
Lomé

L’Allemagne a financé, à hauteur 
de 16, 467 millions d’euros, le 
projet d’aménagement du Petit 
contournement de Lomé, dont le coût 
total est estimé à 18,467 millions 
d’euros. Les 2 millions d’euros restants 
proviennent de la partie togolaise. Long 
de 6,6 km, la nouvelle voie permet aux 
milliers de poids lourds qui quittent 
quotidiennement la zone portuaire 
de rejoindre les axes internationaux 
vers les pays voisins sans emprunter le 
centre-ville de Lomé. C’est le ministre 
allemand de la Coopération économique 
et du Développement, Gerd Müller, 
qui a procédé début janvier 2016 à 
l’inauguration de ce « périphérique » 
qui doit également permettre de faire 
baisser le taux des accidents provoqués 
en ville par les véhicules de convoi de 
marchandises.

Énergie : amélioration de la production 
et de la distribution d’électricité

Le Togo bénéficie d’une enveloppe 
de 32,5 millions d’euros au titre du 
programme « Système d’échanges 

d’énergie électrique ouest-africain 
(EEEOA – WAPP) », qui vient soutenir 
les interconnections électriques 
respectueuses de l’environnement 
en Afrique de l’Ouest. Dans 
une sous-région exposée à des 
problèmes récurrents d’énergie, 
l’appui de l’Allemagne doit permettre 
l’amélioration des flux transfrontaliers 
de l’électricité dans les États membres 
de la Cedeao.
Et pour augmenter les capacités de 
production d’électricité du Togo, Berlin 

a accordé depuis 2012 une aide de 
11,5 millions d’euros destinée à la 
réhabilitation de la centrale hydro-
électrique de Nangbeto. Il s’agit là de 
renforcer les capacités de la principale 
source d’alimentation électrique du 
Togo et du Bénin dont la production 
annuelle est de 172 GWh aujourd’hui. 
L’objectif est de parvenir très 
rapidement à une production d’énergie 
électrique pour une moyenne de 150 
millions de kWh par an.

Environnement : réserve de biosphère 
et adaptation au changement 
climatique

Les défis liés au changement climatique 
sont au cœur de la nouvelle coopération 
entre Lomé et Berlin. Ainsi le « Projet 
d’adaptation au changement climatique 
au Togo », financé à hauteur de 1,8 
million d’euros provenant du Fonds 
spécial pour l’énergie et le climat doit 
permettre à Lomé de construire des 
infrastructures afin de faire face aux 
dégâts provoqués notamment par les 

intempéries. Le projet vise également 
à réduire l’impact du changement 
climatique sur les producteurs agricoles 

ruraux et sur les ressources naturelles 
pour faire face à l’insécurité alimentaire.
Le projet « Réserve de biosphère 
transfrontalière du Delta du Mono », 
financé par le ministère fédéral allemand 
de l’Environnement, de la Protection 
de la nature, de la Construction et 
de la sûreté nucléaire (BMUB), dans 
le cadre de l’Initiative internationale 
pour la protection du climat, vise 
quant à lui à soutenir le Togo dans 
ses démarches pour faire reconnaître 
le Delta du Mono comme réserve de 
biosphère par l’Unesco. L’objectif est 
de protéger et d’utiliser durablement la 
diversité biologique et les bénéfices de 
l’écosystème pour la population locale. 
Un engagement à cet égard a été pris 
par le BMUB à hauteur de 7,5 millions 
d’euros.

Santé : lutte contre l’insécurité 
alimentaire et le manque de centres de 
soins de base

Même pendant les deux décennies 
de rupture de la coopération entre les 
deux pays, l’Allemagne n’a pas cessé 
de financer directement des projets 
mis en œuvre par des partenaires 
non-étatiques, notamment dans le 
domaine de la santé. Avec la reprise de 
la coopération bilatérale, l’Allemagne 
finance à hauteur de 5 millions d’euros 
le renforcement des systèmes de 
santé de base au Togo. Le projet qui 

vise à garantir l’accès des populations 
à un système sanitaire de qualité, 
surtout dans les zones rurales vise la 
construction ou la réhabilitation de 
centres de santé.

Le ministre togolais des Affaires 
étrangères, de la Coopération et de 
l’Intégration africaine, Robert Dussey 
et l’ambassadeur d’Allemagne au Togo, 
Christoph Sander, ont signé le 16 février 
à Lomé un accord de coopération 
technique dans le cadre du projet « 
Un seul monde sans faim ». Pour un 
coût estimé à 9,40 millions d’euros, ce 
dernier vise à augmenter le revenu des 
petites exploitations agricoles, à créer 
des emplois dans la transformation des 
denrées alimentaires et à en améliorer 
l’approvisionnement au niveau local. Il 
doit également permettre d’améliorer 
l’alimentation et de diversifier la 
nourriture notamment des femmes en 
âge de procréer et des enfants en bas 
âge
.
Social : « Plus de place au sport – 1 000 
chances pour l’Afrique »

D’un coût total de 9 millions d’euros, le 
projet « Plus de place au sport – 1 000 
chances pour l’Afrique », est destiné 
à plusieurs pays du continent dont le 
Togo. Début janvier, le ministre allemand 

de la Coopération économique et du 
Développement a inauguré un stade à 
Kara (450 km au nord de Lomé) équipé 
d’une piste d’athlétisme. Le ministre 
fédéral a également offert du matériel 
composé de ballons et d’équipements 
divers. À noter que l’Allemagne offre 
également des stages de formation à 
des entraîneurs togolais de diverses 
disciplines sportives.
Edmond D'Almeida,

Jeuneafrique.com

• Initiative pour la restauration des 
paysages forestiers africains 
• Economie cacaoyère et agro-
alimentaire durable de petites 
exploitations (Sustainable Smallholder 
Agribusiness SSAB) :
• ProSport / Sport et Développement 
en Afrique : le programme est 
composé de trois volets : mesures 
d’infrastructures et d’équipements 
pour des activités sportives, utilisation 
judicieuse des terrains de sport et leur 
animation dans le cadre des activités 
de « sport et développement », mesures 
de formation et renforcement des 
capacités des compétences locales 
pour promouvoir les activités dans le 

domaine du « sport et développement 
» de manière durable. Dans le cadre de 
ce projet régional, le Gouvernement 
fédéral allemand réalise, entre autres, 
des mesures au Togo par la GIZ. 
Ces activités de coopération seront 
concentrées sur les communes de 
Sokodé, de Kpalimé, de Tsévié et de 
Kara. 
• Programme Détaillé pour le 
Développement de l’Agriculture en 
Afrique (PDDAA) /  Education et de la 
Formation Technique et Professionnelle 
dans le secteur agricole (EFTPA)
• Initiative spéciale « Un seul Monde 
sans faim » :
 - Le Gouvernement fédéral allemand 
a alloué des fonds supplémentaires 
pour le Togo dans le cadre de l’initiative 
spéciale « Un seul Monde sans faim ».
 -Ministère fédéral de la Défense 
(BMVg)
- Aide à la formation militaire
-Depuis 1987, il existe un accord 
administratif sur la formation conclu 
entre les ministères compétents 
respectifs.

Pour rappel, le Togo et l’Allemagne sont 
liés par une longue histoire coloniale. 
L’Allemagne a en effet colonisé le Togo 
de 1884 à 1918.

TM

Autres engagements

Le petit contournement

Un panier de tomates

Des lampadaires sur le grand contournement

Angela Merkel  et                                                Faure Gnassingbé (archives)
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Les bons plans et  les bonnes adresses
OU FAIRE SES COURSES A LOME ?

LES SUPERS MARCHES
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
HÔTEL LA LINETTE (Agbodrafo); Tél : 22 32 34 32
HÔTEL LE LAC (Agbodrafo) Tél: 22 21 08 10 
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 22 21 11 21 
RESIDENCE DES TROPIQUES, Tél: 22 26 66 18

MUSCULATION / MASSAGE

YVES LAMBONI (Ki nésithérapeute); Tél: 90 03 79 10 
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

DR THIERRY CASTANET ; Tél: 90 97 15 15
DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS
DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES
MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

TOGO MOTO CROSS (Face au Golf club d’Agoè Nyivé) 
Tél : 90 17 95 07
L’AFRICLUB (Qtier : Kégué entre CHR et la FTF) ; 
Tél : 92 52 24 40

MOTO & KARTING

Pharmacies de garde
du 06 au 13 Juin 2016

Photo  du  jour

Jeux & détente
RÉFLEXION DE LA JOURNÉE 

Toto et son maître

LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Adidogomé); Tél: 22 50 64 64
CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
LEADER PRICE (Assiganto); Tél: 22 22 48 73

LES FRUITS ET LEGUMES 

MARCHE ABATTOIRE (Juste en face du 
Super Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
MAISON DU MIEL (Qtier Djidjolé, à côté de 
la station TOTAL) Tél: 22 38 88 80

LE POISSON

BO FRIGO (Qtier Adidogomé ; LA PAMPA) 
MANICO (Adidogomé) Tél: 22 50 36 76
POISSONNERIE TOUT POUR TOUS 
(Pêcheur à domicile) Tél: 99 46 39 84
PORT DE PÊCHE (Zone portuaire) 

COUTURE STYLISME

TIMOTHEE (Tokoin trésor ) Tél:90 09 42 82
.DESMO DESIGN (Quartier Forever) Tél : 90 04 16 78
.EAMOD AYANICK (Qt: Nukafu) Tél : 99 47 05 95

CHAUSSURES & ACCESSOIRES

ANAGO BY MC (Tokoin), Tél: 92 04 41 80
DAKROL CREATION (Av de la libération 
face BRAVO) Tél: 90 12 46 35
FANTASY SHOP (Rue du commerce, face 
BTCI Grand marché) Tél: 22 33 37 00
PERLES ET PAGNES;  Tél: 92 67 80 15 / 98 
84 95 00
TOGO CHAUSSURES (Qtier Nyékonakpoè) 
Tél: 90 03 92 07

OU DORMIR A LOME?

Les vicissitudes de l’existence Vérité, Pluridimensionnelle 

                      Platon  appelait 
Diogéne le cynique “un 
Socrate en délire”c’est parce 
qu’il cherchait la vérité dans 
le dénuement.

1) Pourquoi Platon 
appelait Diogène le 
cynique qui selon la 
légende vivait dans un 
tonneau “un Socrate en 
délire”?

2) Qu'est ce que le 
pyrrhonisme?

Questions

Réponse: 

Réponse: (Philo); Le 
pyrrhonisme est un 
scepticisme radical.
Douter pour douter

AGOE-NYIVE (A côté de l’église catholique d’Agoè-
nyivé), Tél: 22 25 83 38
AEROPORT (RIE de l’aéroport SITO), Tél: 22 26 21 22
ADJOLOLO (58, Rue Franz Joseph Strauss), 
Tél: 22 21 05 13
BETANIA (Sise Sito gblékomé), Tél : 22 43 89 40
CITE (Sur le Bd du 30 Août), Tél: 22 25 01 25
CHRIST ROI (Kagomé), Tél: 22 27 46 66
DELALI  (Agoè cacavéli face cour d’appel), 
Tél : 22 25 06 90 
DIEUDONNE (Route Léo 2000  vers FUCEC Agoè 
Téléssou), Tél: 23 38 0444
DES ECOLES (Face Lycée d’Adidogomé), Tél: 22 51 75 75
ESPACE VIE (Agoè Logopé, face Bar Plaisir 2003), 
Tél: 22 32  87 20
ECLAIRE (Bè ahligo près du marché), Tél: 22 22 75 11
EPIPHANIA (Adidogomé, carrefour Agbémadon), 
Tél : 23 20 10 52
GBOSSIME (Face marché Gbossimé), Tél: 22 22 50 50
JEANNE D’ARC (Près de Marox – Renault -star), 
Tél: 22 22 08 01
KOUESSAN (En face du stade de Kégué), Tél : 23 20 04 57
LE GALIEN (Adido-Adin à 600m de la station TOTAL de 
Totsi), Tél:22 51 71 71
MAIRIE  (Face Mairie), Tél 22 21 26 39      
N.D. DE LA TRINITE (20 Bd. De la Paix), Tél: 22 21 27 80
OCEAN (Route de l’ OCAM), Tél : 22 22 62 77 
PHARMACIE 2000 (Bè Kpota), Tél: 22 70 01 69
RAOUDHA ( Derrière Togo 2000), Tél: 22613939
SOURCE DE VIE (Face collège Protestant), Tél : 22 22 45 71
STE RITA  (Rue Pavée Doulassamé), Tél : 22 20 90 16
ST JOSEPH (Bretelle, Bè Klikamé), Tél: 22 25 74 65
VIGUEUR (Rue 267, Agbalépédogan), Tél: 22 51 22 56 
VOLONTAS DEÏ (Avédji , Sun CITY), Tél: 22 36 00 95
YEM - BLA  (258 Avenue Akéi), Tél : 22 26 76 51

Voici la 
polémique: 

Platon montre 
le ciel (la vérité 

se trouve 
dans le monde 
des idées) et 

Aristote montre 
la terre (la vérité 

se trouve sur 
la terre); qui a 
raison selon 

vous?

Voici la polémique: Un chiffre renversé; l'un dit 
6 et l'autre 9. Qui dit vrai selon vous?

Complètez les 9 
cases du milieu 
pour obtenir 6 
mots français de 
7 lettres chacun.   

     
Nb: La réponse 
sera dans notre 
prochain numéro

Jeux 
PM P

A A O
P A
E N

OM

A L
T E

E
A T R

R

L E E

C'est une dame qui a accouché deux beaux bébés, (des 
jumeaux) 

cependant, elle pleure à n'en plus finir ! 
L'accoucheuse lui dit alors :
- Mais voyons madame ! Pourquoi pleurez-vous ? Vous êtes 
maintenant
 mère de deux beaux bébés, en bonne santé !
- Je sais, répond la jeune dame, mais je ne sais pas qui est le 
père du deuxième ! 

C'est quoi cette histoire? Lui demande l'infirmière.
La dame lui répond: vous savez, avant de me marier 
définitivement j'avais fais la vie avec plus de trois copins 
et il y a de celà un an et quelques mois. Les jumaux! non...
mon mari ne sera pas d'accord avec moi ! Je vous donne un 
gratuitement...

Lequel entre les deux hameçons ( H1 et H2)  des pêcheurs a pu  
capturer le poisson ?Jeux :

H1 H2
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Lire

Bande dessinée
Pelé, en déssins
Toute l’histoire de la légende du football brésilien a été immortalisée dans une 
bande dessinée

Dessiné par Eddy Simon et 
Vincent Brascaglia « le Roi 
Pelé. L'homme et la légende » 

est un ouvrage, une bande dessinée 
qui retrace l’histoire de celui qui 
a toujours été considéré comme 
le meilleur joueur de l’histoire du 
football.
De son vrai nom Edson Arantes do 
Nascimento, Pelé a aujourd'hui 75 
ans. Il fut un dieu des stades, un 
prodige du ballon rond. 

Selon les informations livrées par 
nos confrères de jeuneafrique.

com sur la BD, c’est « un roman 
graphique au trait vif qui sait 
rendre la tension des matchs, les 
doutes et les épreuves du sportif, 
tout en évitant de sombrer dans 
l’hagiographie ». 

Et d’ajouter, « la célébrité, l’argent, 
les femmes, le sport et la politique : 
les auteurs abordent tous les sujets 
avec subtilité, rendant la lecture de 
cette biographie enthousiasmante, 
même à ceux qui n’entendent rien 
au football ».

TM

« …j’étais bien sûr résolut, dès 
lors, à refuser une certaine forme 
de féminisme et à construire un 
autre, à la mode française, pas à 
l’américaine : un féminisme qui ne 
soit ni une revanche sur l’homme, 
ni une rivalité ou une identité avec 
l’autre sexe, mais l’expression 
d’une véritable égalité, sinon 
la reconnaissance de certaines 
supériorités. Le droit d’être soi-
même sans être « comparée ».
 Car  j’avais deviné,  sur le 
divan de Nacht, que notre égalité 
ne serait jamais réelle, si nous ne 
la construisions pas sur un mode 
féminin. J’avais analysé déjà, 
dans ma vie, le mélange entre 
les rapports masculins et  les 
rapports paternels, et toutes les 
confusions qu’il entraîne.
Pendant vingt ans, ces positions 
ont été incendiées par toutes 
les féministes engagées, et moi 
avec elles ! « comme quoi, il ne 
faut jamais être trop en avance 
», disait mon père en racontant 
les colonels de 14-18 : « Avant 
l’heure, ce n’est pas l’heure. Apres 
l’heure ce n’est plus l’heure !»

Quand j’ai fait ce travail, un livre 
était mûr en moi. Ce livre, le 
métier de femme, il m’a fallu, 
pour en venir à bout, quatre 
ans d’étude, la découverte de 
l’enquête sociologique et l’aide 
imprévue, miraculeuse, de ma 
mère. Ce livre est né à Esprit, 
et je garde à ce groupe une 
reconnaissance définitive. Entre 
lui et moi, le lien s’est rompu de 
part et d’autre, quand j’ai décidé 
de vulgariser et de faire de la 
radio. Leur incompréhension a 
signé notre profond désaccord : ce 
que j’apportait, ils ne pourraient 
ni l’aborder ni le partager ; ils s’y 
étaient contraints par honnêteté 
intellectuelle.  Je n’oublierai 
jamais qu’ils m’ont donné mes 
chances et fait une place.
Cependant je commençais à 
travailler vraiment. Le numéro 
avait fait du bruit. Je publiais 
dans Le Monde, et je découvrais 
alors que les problèmes ne 
m’appartenaient pas à moi seule. 
On me suggérait des projets 
et j’ai pensé à l’édition. Je suis 
donc allée proposer au Seuil de 
continuer à écrire sur la condition 
féminine.

Je prends rendez-vous avec son 
directeur. Je trouve un homme aux 
yeux bleus, courtois, intéressé. Je 
lui tiens un long discours selon 
lequel il urge d’aider les femmes 
à bouger, à penser : « C’est le 
sujet du jour. Ça brûle. Ce que 
Simone de Beauvoir écrit est fait 
pour des intellectuelles. Il faut 
créer une collection conçue pour 
un large public. Je vous propose 
d’écrire moi-même le premier 
livre et de préparer une suite sur 
les problèmes féminins, un par 
un. » J’apportais un plan avec une 
esquisse du contenu pour une 
dizaine de livres. 

 Sans attendre, n’écoutant 
que mon inconscience, 
persuadée de devoir rapidement 
révolutionner le monde, j’ai 
cherché les noms les plus 
prestigieux. J’ai d’abord pensé 
à Jean Rostand et, ne sachant 
comment dénicher l’adresse d’un 
si grand homme, j’ai fini tout 
bêtement pour ouvrir le Bottin. O 
surprise ! Il y était. J’ai tourné une 
heure autour du téléphone et,… » 

Extrait de telle que je suis de 
MENIE GREGOIRE. Pp 231 à 232 

Chicha au bec, le visage à moitié 
dissimulé sous des volutes de fumée, 
Mokobé pianote fébrilement sur son 

smartphone dans un salon de thé lounge 
parisien. Le rappeur d’origine malienne, 
membre du groupe 113, plusieurs fois « 
disque d’or », cherche l’un de ses derniers 
clips : Getting Down.
« On te fait vibrer comme un stade de foot/
Nos voix réunies c’est le monde qui nous 
écoute…» Le son, calibré pour les clubs, 
mêle sur une rythmique dance chant rap 
et sonorités africaines, avec des invités 
prestigieux pour les refrains, les jumeaux 
nigérians de P-Square. En bas de l’écran, les 
chiffres s’affichent avec insolence : presque 
2,5 millions de vues.
La vidéo date de juin 2015. Trois mois 
plus tard, un inconnu de 21 ans vient 
révolutionner le rap français. Mohamed Sylla, 
alias MHD, d’origine sénégalo-guinéenne, 
lance le premier volume d’une série intitulée 
« afro-trap » avec le clip de La Moula. À 
l’image, des gamins et des ados d’une cité du 
19e arrondissement de Paris se trémoussent 
sur un sample de synthé entêtant tiré du hit 
Shekini, de P-Square. « Négro me voilà pour 
mes Soninkés, Diakhankés/ Mes Poulars 
et les Dioulas… » Phrasé rap sur rythmique 
africaine, MHD vient d’inventer « l’afro-
trap ». Aujourd’hui, les six clips de la série 
totalisent plus de 77 millions de vues.
Quand on évoque le phénomène, Mokobé 
se fend d’un large sourire. « La première 
fois que j’ai écouté MHD, j’étais super 
content, j’ai validé direct. Je me suis dit : « 
Enfin ! Voilà un petit frère qui s’intéresse 
à l’Afrique ! » J’ai acheté l’album [intitulé 
MHD, 12 700 albums vendus la première 
semaine], j’ai partagé les sons sur les réseaux 
sociaux… Pour moi, c’est l’un des rares à 
avoir une vraie direction artistique sur son 
projet. Sa démarche musicale n’est pas si 
différente de la mienne, même si je n’aurai 
jamais la prétention de dire qu’il est un 
héritier. Mais ce qui fait la différence, c’est 
un sens marketing, une manière d’assumer 
la fusion entre des genres très différents et 

Musique : l’afro-trap, rap africain sans 
complexe !
Ils sont jeunes, grandissent en France, assument leur héritage africain et produisent un rap enjaillé comme on gère un 
business. Leurs clips cumulent des millions de vues. Bienvenue dans l'univers tendance de l'afro-trap !

d’imposer une marque.» Car, aujourd’hui, le 
terme « afro-trap » n’est pas qu’un genre 
musical, c’est aussi une marque déposée 
par le producteur de MHD, Adel Kaddar, et 
licenciée par Universal.
Les expériences de métissage entre 
musique africaine et hip-hop français 
existent depuis plus de quinze ans. Le 
collectif franco-congolais Bisso Na Bisso, 
créé en 1997 sous la houlette du rappeur 
Passi, faisait déjà le grand écart. Malgré 
un énorme succès en France et sur le 
continent, ces transfuges ont été peu suivis 
sur une scène hip-hop plus séduite par le 
style gangsta que par le « rap sauce gombo 
».  Avec son album Mon Afrique, Mokobé 
tentait en 2007 un retour aux racines en 
s’offrant les plus grandes stars du moment 
(Youssou Ndour, Salif Keïta, Seun Kuti, 
Tiken Jah Fakoly…). Le projet est un succès 
critique, mais, comme il le concède, un 
relatif échec commercial avec « seulement» 
60 000 albums vendus (soit dix fois moins 
que le premier disque de son collectif, le 
113).
L’explosion actuelle de MHD révèle 
peut-être une plus grande maturité des 
artistes d’origine africaine, selon Thomas 
Blondeau, journaliste spécialisé et auteur 
de Combat Rap (deux volumes, Castor 
Music éditions). « Les premières tentatives 
de rap 100% afro, comme celle du Bisso, 
racontent une Afrique fantasmée. Mokobé 
est déjà beaucoup plus avancé et crédible 
artistiquement, on sent qu’il crée en vrai 
fan de musique africaine, il est d’ailleurs 
resté fidèle à ce créneau. Ceux qui arrivent 
aujourd’hui n’ont parfois jamais mis un pied 
sur le continent, mais, grâce à internet, ils 
sont beaucoup plus affûtés sur les sons qui 
passent là-bas, et plus pointus que leurs 
parents sur les anciens ! »
Dany Synthé, à l’origine des plus gros tubes 
mariant rap et musique africaine (ceux 
de MHD, mais également Sapés comme 
jamais de Maître Gims, par exemple), ne 
le contredit pas. Le producteur d’origine 
congolaise avoue s’inspirer autant des vieux 
tubes de Papa Wemba ou Koffi Olomidé 
que des hits nigérians de Wizkid ou 
Davido. « Internet, YouTube te permettent 
de piocher partout. Et de fait quand je pars 
sur des musiques en studio, je fonctionne 
à l’instinct, je peux être influencé par de la 
musique ivoirienne, de l’afro-beat, ajouter 
une guitare de rumba congolaise, de la 
kora, du marimba… Mais je peux aussi 
m’appuyer sur des genres complètement 
différents que j’écoute aussi, du rock, de la 
musique de club…»
L’autre différence aujourd’hui, c’est 
aussi l’ampleur du phénomène. Comme 
l’explique Binetou Sylla, directrice du 
label Syllart Records, il ne s’agit plus 
d’artistes isolés : «Créateurs africains et 
afro-descendants affirment une africanité 

décomplexée, positive, dans leur musique, 
et ce partout dans le monde, des Antilles 
à l’Afrique en passant par l’Europe.» Et de 
citer une ribambelle de groupes qui ont 
percé ou commencent à se faire un nom 
dans la galaxie du rap afro : les Ivoiriens 
Kiff No Beat, Bop de Narr, Shado Chris, le 
Nigérian Lil Kesh, le Ghanéen E.L, le Belge 
d’origine malienne C.T Koité, le Guyanais 
Shizu, le Nantais d’origine ivoirienne FK, le 
Francilien d’origine congolaise Y du V…
Pour Binetou Sylla, la tendance dépasse 
de très loin l’univers musical : «c’est une 
révolution identitaire» qui passe par une 
réappropriation de la culture africaine 
au sens large. Gestuelle libérée, inspirée 
de l’azonto ou du coupé-décalé, sapes 
métissées au wax ou au dashiki… « Tout 
ce qu’ils véhiculent est hyperpositif. C’est 
la philosophie de l’enjaillement, c’est 
l’ambiance. Cette génération affirme son 
africanité dans un monde où le continent 
a souvent une image négative, où on lui 
nie son histoire, ses talents… En fait, c’est 
assez politique, dans le sens le plus noble 
du terme. »
Grâce à internet, encore, la communauté 
africaine n’est pas la seule à jouir du 
phénomène. «Avant, quand on allait au bled, 
on ramenait la cassette du tube local et puis 
on l’écoutait entre nous, entre cousines, 
raconte Binetou Sylla. Aujourd’hui, on 
écoute les sons du bled puis on partage sur 
les réseaux sociaux, du coup tout le monde 
y a accès.» À l’heure du streaming, des 
playlists qui vont piocher indifféremment 
dans tous les styles musicaux, les sonorités 
africaines peuvent sortir du ghetto de 
la world music. «Quand on a créé Sapés 
comme jamais, on imaginait bien que ça 
allait cartonner du côté de la communauté 
congolaise, se souvient Dany Synthé, mais 
on ne pensait pas que le morceau serait 
aussi facilement adopté par le grand public 
français.» Sur YouTube, le hit de Maître 
Gims s’est aujourd’hui envolé à plus de 146 
millions de vues !
Derrière son narguilé, Mokobé 
s’enthousiasme de la portée du phénomène. 
«Il faut se souvenir que les icônes africaines, 
même le regretté Papa Wemba, n’ont 
jamais eu l’exposition qu’elles méritaient. 
En France, combien de fois les anciens 
sont passés à la télé ? Combien étaient 
signés en major ? Aujourd’hui, l’afro-trap 
est une chance pour tout le monde.» Sur 
son smartphone, il cherche une autre vidéo 
faite pendant un de ses récents concerts 
en Californie. On le voit danser, voûté, en 
se tenant le dos, imité par un spectateur 
blanc invité sur scène. Sans le savoir, le 
fan américain reproduit une chorégraphie 
proche de la danse du grand-père créée au 
Cameroun. «Tu vois, ça y est, le public est 
prêt», rigole Mokobé.

jeuneafrique.com
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Sports

Maria Sharapova
Eric Bailly

Stephen Keshi 

Deux ans. C’est la suspension qu'a 
infligée l'ITF à Maria Sharapova. La 
joueuse russe avait été contrôlée 

positive au meldonium pendant l'Open 
d'Australie en janvier dernier, un produit 
considéré comme dopant depuis le 1er 
janvier 2016. Du coup, l'ex-numéro une 
mondiale ne pourra pas reprendre la 
compétition avant le 25 janvier 2018.

Une fois la sanction tombée, celle-ci dans 
un message diffusé sur les réseaux sociaux, 
précise : « Le tribunal de l'ITF a conclu 
que je n'avais rien fait d'intentionnel pour 
améliorer mes performances ou tenter de 
violer des règles antidopages. Vous devez 
savoir que l'ITF réclamait une suspension 
de quatre ans, que le tribunal a refusé pour 
la contenir à deux. .. Je ne peux pas accepter 
cette sanction injustement sévère : je ferai 
appel immédiatement devant le (TAS) 
Tribunal Arbitral du Sport » a-t-elle conclu.
Pour rappel, Sharapova prenait le produit 
incriminé sur prescription médicale, depuis 
dix ans, avant que celui-ci ne soit reconnu 
comme dopant fin 2015. L'ITF a déclaré 

Nécrologie
Hommages à Stephen Keshi 
Le mercredi 08 juin à l’aube, l’annonce du décès du sélectionneur nigérian Stephen 
Keshi a été accueillie avec beaucoup d’amertumes partout en Afrique. L’histoire 
de cet homme est un peu celle du Togo. Car de mémoire des togolais « aucun 
sélectionneur n’a marqué comme lui le football togolais ». D’ailleurs au-delà d’avoir 
entrainé les Eperviers, Stephen Keshi était le seul coach étranger à avoir acquis la 
nationalité togolaise.  

Décédé d’une crise cardiaque, l’ancien 
défenseur emblématique des années 
1990 des Super Eagles du Nigéria 

Stephen Keshi souffrait depuis l’année 
dernière de la mort de sa femme.  Son frère 
Emmanuel Ado qui était son manager a 
confirmé son décès à Bénin City au Nigéria 
dans la matinée du mercredi 08 juin. 

« Mon frère est mort, il est parti rejoindre 
sa femme décédée l’année précédente 
d’un cancer». Pour Sunday Oliseh, son ex-
partenaire en sélection, Keshi était « un 
grand meneur ». Celui que l’on surnommait 
« The Boss » avait dirigé les équipes du 
Togo et du Mali, avant de conduire le 
Nigéria à la victoire à la Coupe d’Afrique des 
Nations 2013. Avant d’être cet entraineur 
emblématique aujourd’hui, Stephen Keshi  
était un footballeur emblématique de sa 
génération. 

La consécration de sa carrière d’entraineur, 
Stephen Keshi l’obtient à la CAN 2013 en 
Afrique du Sud. Il mène en effet les « Super 
Eagles »au sacre continental, le troisième 
de l’histoire du Nigéria. Lors de la Coupe 
du monde 2014, son Nigéria est éliminé 
par la France en 8ème de final. Jamais, un 
entraineur africain n’avait atteint ce stade. 

Au Togo, l’on ne pleure pas seulement un 
grand esprit du football africain, mais celui 
d’un fils. Les réactions se sont multipliées 
depuis l’annonce de son décès. Joint au 
téléphone par le correspondant de RFI au 
Togo Petter DOGBE, le président de la FTF, 

Guy AKPOVI a salué la grandeur de l’homme. 
Pour lui, c’est un grand entraineur que 
l’Afrique vient de perdre. 

Le Comité Exécutif de la Fédération 
Togolaise de Football (FTF) a appris avec 
amertume et une vive douleur, le décès 
dans la nuit du mardi 07 au mercredi 08 
juin 2016, de l’ancien sélectionneur national 
du Togo, Stephen KESHI. « Nous sommes 
consternés par cette annonce et partageons 
la douleur de la famille éplorée et celle de la 
Fédération Nigériane de Football à qui nous 
présentons nos sincères condoléances », a 
déclaré le Secrétaire Général de la FTF Pierre 
LAMADOKOU. 

Ancien footballeur professionnel et ancien 
international nigérian, Stephen KESHI a 
conduit en tant que sélectionneur national, 
l’Equipe du Togo lors de la campagne des 
qualifications pour la Coupe du monde 2006 
et la Coupe d’Afrique des Nations 2006.

« C’est un grand entraineur qui a 
définitivement inscrit son nom en lettres 
d’or dans les annales du football togolais. Le 
sport roi togolais doit une reconnaissance à 
ce digne fils de l’Afrique. Sa disparition est 
une grosse perte pour le football togolais 
auquel il est resté attaché jusqu’à son dernier 
souffle », a ajouté Pierre Lamadokou.

Côte d’Ivoire
Eric Bailly à Manchester United
Agé de 22ans, l’international ivoirien défenseur central depuis janvier 
2015 au Villareal vient de signer  pour un montant de 40 millions d’euros 
avec Manchester United pour 4 ans, plus 2 années en option.

Ce qui n’était que rumeurs  et 
supputations vient de se 
confirmer.  C’est désormais 

officiel, Manchester United a annoncé 
ce mercredi la signature d’Eric Bailly. 
Estampillé première recrue de l’ère 
José Mourinho, le défenseur central 
de 22 ans s’est engagé pour 4 ans, 
plus 2 années en option. Club de 
l’international ivoirien depuis janvier 
2015, Villarreal devrait percevoir 

entre 30 et 40 millions d’euros 
dans la transaction.

Pour le joueur concerné, c’est une 
bonne nouvelle et ce club pourrait 
lui permettre de progresser dans le 
bon sens.  «C’est un rêve devenu 
réalité que de rejoindre Manchester 
United. Jouer au football au plus 
haut niveau est ce que j’ai toujours 
souhaité faire. Je veux progresser 
pour devenir le meilleur et travailler 
avec José Mourinho m’aidera à me 
développer dans le bon sens, dans 
le bon club", a lancé l’Eléphant, 
désormais en attente de son permis 
de travail. Le polyvalent vainqueur 
de la CAN 2015 devrait contribuer 
à renforcer une défense qui s’est 
cherchée tout au long de la saison 
écoulée. 

Pour information, le club 
manchunien est sur la  piste du 
suédois et ex-Parisien Zlatan 
Ibrahimovic.

Etienne Pamessam (stagiaire)

Tennis
Maria Sharapova suspendue pour 
dopage 
Contrôlée positive au meldonium pendant l'Open d'Australie, la Russe Maria Sharapova est 
suspendue pour les deux prochaines années, à compter du 26 janvier 2016 jusqu'au 25 janvier 
2018. Verdict rendu par la fédération internationale de tennis (ITF).

prendre toutes les mesures possibles pour 
éradiquer le problème du meldonium, avec 
toutefois un autre problème de taille qui reste 
en suspens : personne n'est capable de mesurer 
ses effets dans le temps. Les quelques 200 
athlètes testés positivement à ce produit cette 
saison clament leur innocence en affirmant ne 
pas avoir pris ce produit cette année. Affaire à 
suivre donc.

TM

C’est à travers l’initiation d’un 
projet de retransmission des 
matchs de l’Euro 2016, ainsi 

que des animations culturelles 
et d’échanges autour de valeurs 
sportives.

Quatre principaux sites sont 
retenus pour abriter ces 

EURO 2016 
En direct au Togo
L’Euro 2016 qui se déroulera du 10 juin au 10 juillet prochain  sera diffusé par 
l’Ambassade de France au Togo et ses partenaires. Ce qui va permettre aux 
Togolais de vivre l’événement en direct depuis Togo.

manifestations. L’Institut Français 
du Togo (IFT) situé à Lomé, la 
Prison civile de Lomé, la Maison 
des Jeunes (Lomé) et dans des 
quartiers de la ville de Kpalimé.
Un tournoi de football entre 
détenus est prévu pour aujourd’hui 
le 09. La diffusion des matchs, des 

jeux de pronostics des matchs de 
l’Euro 2016, la dégustation de 
vins italiens, sensibilisation sur la 
non violence en milieu carcéral, 
sont entre autres des activités au 
programme. 

E. H.

90 15 39 77

ZAK JAY & Etienne Pamessam 

Stephen Keshi a joué avec les Super Eagles 
durant la Coupe du monde 1994 et a 
remporté la Coupe d'Afrique des nations 
(CAN) la même année. Côté clubs, il a passé 
quatre saisons à Anderlecht, remportant 
un titre de champion de Belgique en 1991 
et deux coupes de Belgique en 1988 
et 1989. Il a ensuite porté les couleurs 
du RC Strasbourg de 1991 à 1993. Il 
a également joué aux États-Unis et en 
Malaisie où il achève sa carrière de joueur 
en 1997. Devenu entraîneur, il entre dans 
le staff des Super Eagles, mais pas en tant 
qu'entraîneur principal. C'est à la tête de 
l'équipe du Togo qu'il fait ses preuves en 
qualifiant à la surprise générale ce petit 
pays pour la phase finale de la Coupe 
du monde 2006. Mais il ne dirigera pas 
le Togo en Allemagne : il est en effet 

remplacé par Otto Pfister après l'échec 
rencontré lors de la CAN 2006. Il est 
nommé entraîneur de l'équipe du Mali le 2 
avril 2008. Après des résultats décevants 
à la CAN 2010 en Angola, Keshi est limogé 
par la fédération malienne début 2010. 
Après un bref retour à la tête du Togo, 
il devient le sélectionneur de l'équipe 
du Nigeria en novembre 2011. Il mène 
l'équipe à la victoire lors de la CAN 2013. 
Il est le deuxième Africain à remporter le 
trophée continental en tant que joueur et 
entraîneur, après l’Égyptien Mahmoud El-
Gohary. Il qualifie son pays pour la phase 
finale de la Coupe du monde de football 
de 2014 au Brésil, le Nigeria quittant la 
compétition au stade des huitièmes de 
finale après une défaite sur le score de 
deux buts à zéro face à la France.
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Reportages

Photo de famille avec les cadeaux

Parlementaires en formation

Une femme en masturbation

La déclaration de Lisbonne 
sanctionnant les travaux de 
cette réunion invite tous les 

Etats africains  à œuvrer en vue 
de l’adoption et de la signature 
de la charte sur la sécurité et la 
sûreté maritimes  en Afrique qui 
devra être examinée au cours 
de la conférence de l’UA prévue 
pour le 15 octobre 2016 à Lomé.

En marge de cette réunion, le Chef 
de la diplomatie togolaise s’est 
entretenu avec son homologue 
portugais, Monsieur Augusto 
Santos Silva sur des questions 
relatives à la coopération 
bilatérale, à la sécurité régionale 
et à la situation politique en 
Guinée Bissau.

S’agissant de la question 
de coopération bilatérale, 
les deux diplomates ont 
convenu du renforcement 
des instruments juridiques 
encadrant la coopération entre 
le Togo et le Portugal et ont 
réaffirmé la disponibilité de leur 
Etat à accorder des soutiens 
réciproques aux candidatures 
de leurs concitoyens dans les 

organisations internationales. 
Les discussions relatives à 
l’organisation d’un forum 
économique Togo- Portugal à 
Lomé ont été aussi abordées

Pour les questions relatives à la 
sécurité régionale, les Ministres 
togolais et portugais ont échangé 
les vues sur les actes de piraterie 
et de vol à main armée dans le 
Golfe de Guinée, sur le terrorisme 
et sur la récurrente problématique 
de migration qui préoccupent la 
communauté internationale. A 
cet égard, ils ont rappelé qu’une 
coordination et une réponse 
commune sont les seules gages 
d’un succès dans la recherche 
de solutions à tous ses maux qui 
gangrènent nos continents.

Parlant de la situation sécuritaire 
en Guinée Bissau, les chefs de la 
diplomatie togolaise et portugaise 
ont invité les parties en conflit à 
une table de discussion en vue 
d’un retour au calme dans ce 
pays.

Depechestogo.com

Réunion du G7 des amis du 
Golfe de Guinée à Lisbonne

Diplomatie

Sur invitation  du Ministère des Affaires Etrangères du Portugal, S.E. Prof Robert 
DUSSEY, Ministre des Affaires Etrangères, de la coopération et de l’Intégration 
Africaine a co-présidé ce 6 juin 2016 à Lisbonne la réunion du groupe G7 des amis du 
Golf de Guinée consacrée à la mise en œuvre de l’architecture régionale sur la sécurité 
maritime adopté en 2013 lors du sommet de Yaoundé.

Renforcement de capacités 
des Parlementaires togolais

ODD

Le Togo participera au Forum politique de haut niveau sur le développement durable 
et présentera un rapport sur les progrès réalisés dans l’accomplissement des dix-sept 
Objectifs de développement durables (ODD) adoptés en septembre 2015.

Le Togo fort de ses engagements dans 
l’élaboration des ODD a été retenu 
comme pays pilote dans le processus 

post 2015.

Dans le cadre du forum qui aura lieu à New 
York du 11 au 20 juillet 2016, un atelier de 
formation a été organisé le 8 juin au siège 
de l’Assemblé nationale sur les Objectifs de 
Développement Durables (ODD) et leurs 
cibles.

Les députés à l’Assemblée nationale et 
des membres des autres institutions de la 
République ont pris part aux travaux pour 
s’approprier l’agenda de développement à 
l’horizon 2030.
« Le Togo est un pays pilote parce que c’est 
un des rares pays de la francophonie qui  va 
intervenir déjà en juillet prochain au forum 
politique à New York. Dans ce cadre, nous 
avons voulu accompagner ce pays dans 
sa feuille de route pour la priorisation des 
cibles des ODD, leurs intégrations dans 
les politiques nationales et locales de 
développement durable et les politiques 
sectorielles et leur mise en œuvre », a indiqué 
Nicolas Biron, spécialiste des programmes 
initiative-Eau / PROFADEL-OIF.

Pour le ministère de la Planification du 
développement, organisateur de cette 
formation, l’atelier est « impératif » pour 
assurer la mise en œuvre réussie des ODD 
au Togo.

« Cet engagement de notre pays fait de 
l’appropriation des ODD un impératif pour 
toutes les parties prenantes et les acteurs 
de développement qui doivent d’une part 
avoir la même compréhension du processus 

et des objectifs poursuivis et d’autre part 
être outillés en vue participer effectivement 
aux différents débats sur les politiques 
de développement autour  de l’agenda 
2030, tant au niveau national, régional et 
mondial. L’atelier de formation offre cette 
opportunité aux parlementaires qui ont 
un rôle clé à jouer pour la mise en œuvre 
réussie du programme des ODD », a déclaré 
pour sa part Patricia Dagban-Zonvidé, 
troisième vice-président de l’Assemblée 
nationale.

Pour assurer son développement durable, le 
Togo possède des instruments notamment 
le Plan national de développement (PND) 
qui va couvrir la période 2018-2022 
et prendra la relève de la Stratégie de 
croissance accélérée et de promotion de 
l’emploi (SCAPE) qui a couvert la période 
2013-2017.

Pour mémoire, les Objectifs du 
Développement Durable (ODD) ont été 
adoptés le 25 septembre dernier à New 
York en présence du chef de l’Etat Togolais, 
SEM Faure Gnassingbé.

Les responsables de la grande 
mosquée de Lomé située derrière 
la grande poste ont reçu des dons 

de la BOA Togo. Ce don est destiné 
aux musulmans qui sont actuellement 
pendant la période de jeûne du 
ramadan. Ce don est composé de 
vivres (lait, sucre, farine de cacao etc.) 
que les jeûneurs utilisent pendant le 
jeûne. Beaucoup de jeûneurs n’ont pas 
la possibilité de s’offrir ces aliments qui 
sont pourtant ceux qui sont utilisés 
pendant cette période. Avec ce don, la 
BOA Togo veut témoigner son soutien 
à la communauté musulmane.

« La BOA a tenu à faire ce geste 
à l’endroit des musulmans parce 
que les banques ont pour pratique 
d’offrir des corbeilles à leurs clients 
pour témoigner de leur fidélité. Et la 
Banque Of Africa a opté pour venir 

Don de la BOA Togo aux 
musulmans

Jeûne Ramadan

Deux mots résument mieux cette pratique 
sexuelle: plaisir solitaire. Etre seul(e), se 
toucher les organes génitaux pour se procurer 

du plaisir, de l’orgasme, c’est se masturber. Certains 
hommes et certaines femmes se masturbent  
régulièrement, d’autres, occasionnellement.
  La question de la normalité de cette pratique 
suscite des réponses divergentes. Pour  Josée, 
21ans, étudiante dans une université privée de la 
place, la masturbation n’a rien d’anormale. C’est 
une partie de la sexualité qu’on peut vivre sans 
soucis majeurs. « Il m’arrive quelques fois de me 
masturber. Juste pour me soulager. C’est normal, je 
ne vois aucun mal en cela » affirme-t-elle avec un 
sourire qui en dit long. Si cette pratique est normale 
pour l’étudiante, cela n’est pas le cas pour M. Kokou 

La Banque Of Africa Togo (BOA) a offert des vivres à la communauté musulmane à Lomé. 
C’était le Lundi 06 juin à la  grande mosquée de Lomé.

sous forme de don aux fidèles qui en 
ont le plus besoin et nous avons pensé 
le faire le premier jour du jeûne  qui 
démarre aujourd’hui», a confié Mme 
Eyram Agudze, responsable de pilotage 
commercial de la banque au Togo.

Pour M. Sylla Mohamed Imam  de la 
grande mosquée de Lomé, « ce don 
est une surprise qu’ils nous ont faite, 
et nous en sommes très content. Les 
mots nous manquent pour leur dire 
merci ...Nous allons distribuer ce don 
aux fidèles nécessiteux. Nous les 
connaissons. Nous allons les choisir et 
les leurs remettre ».
La Banque Of Africa est l’un des plus 
grands réseaux bancaires en Afrique. 
Elle est présente dans 17 pays en 
Afrique avec des représentations en 
Europe.

Rachidou Zakari

Sexualité 
La masturbation, une pratique normale 
ou une maladie psychologique ?
Pratique qui consiste à provoquer le plaisir sexuel par l'excitation manuelle des parties génitales, la 
masturbation concerne autant les hommes que les femmes. Si certains la jugent  normale, d’autres 
par contre, la reprouvent pour cause d’impureté et la trouvent dangereuse pour la santé physique et 
mentale. Pourquoi tant de divergences sur ce sujet? Togo Matin est allée à la recherche des réponses 
sur ce sujet tabou dans nos sociétés.

mécanicien. Celui-ci s’étonne d’abord avant de se 
décider à se prononcer sur la question. Pour lui, c’est 
anormal de se masturber et trouve cela répugnant. « 
Il ne m’est jamais arrivé de me masturber. D’ailleurs, 
j’ai une femme et  des enfants » nous confie-t-il.
Si au sein de l’opinion les avis sont partagées, pour 
Cathérine Solano, sexologue, et consultante sur 
RFI dans l’émission priorité santé, la masturbation 
n’a rien d’anormale et, aucun adolescent ne devrait 
s’inquiéter s’il arrivait que celui-ci se masturbe. 
Pour la sexologue, cette pratique est une «manière 
pour l’homme de découvrir son corps, de maitriser 
ses plaisirs et de gérer le stress. » Cela peut donc 
se faire sans risque. Tout de même, elle émet un 
petit bémol. « Se masturber plusieurs fois par 
jours plus par nécessité que par plaisir, sans se 
contrôler, peut évidemment être inquiétant. Dans 
ce cas, « la masturbation peut révéler une fragilité 
psychologique qui nécessite une prise en charge » 
selon Catherine Solano.
 Acceptable dans un domaine, inacceptable sur un 
autre plan. Pour les cultures liées à la Bible, il s’agit 
d’une activité sexuelle considérée comme « un 
péché ». La réponse d’un prêtre sur la question est 
sans équivoque. « C’est un acte impur qui éloigne 
l’homme et surtout le chrétien du droit chemin. 
C’est aussi aller contre l’union sacrée que Dieu a 
établi. » Nous dit le Père Jean Eudes.
   Les avis sont nombreux et divergents. Tantôt 
normale tantôt condamnée, la masturbation 
demeure une question de culture. Mais, Il faut faire 
attention à cette pratique.

Etienne Pamessam (stagiaire)
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